

Tenemos esas tres bodegas que están siendo administradas por los municipios en coordinación con la Junta. Hay un encargado especial de comercio en la Junta que lleva ese control, el municipio también su encargado para que estén al pendiente de todo, pero la directiva la forman los pueblos. Eso es en las tres bodegas, cada bodega tiene su propia directiva.

Ahorita el acuerdo de nuestras bodegas, el objetivo que tiene la Junta, es que lo que vayan generando de ganancia sirva para cuando haya una movilización como zona, de ahí tienen que salir los recursos, ése es el objetivo final, que nos ayuden como zona. Ya no vamos a cooperar como pueblos si se necesita algo, sino que ya la Junta tiene un trabajo como zona y nos va ayudando, por ejemplo, si necesitan 30 mil pesos se junta con el Consejo para ir sacando a lo mejor 10 mil de cada bodega y pueden ellos resolver ese asunto.

Cuando empezó la primera bodega teníamos nuestra propia directiva, teníamos que pasar como pueblos a vender por turnos, el pueblo veía quién va a pasar. El problema fue que venían pérdidas porque mandamos a alguien que no podía hacer las cuentas, eso nos fue enseñando que teníamos que buscar otro modo, así no iba a funcionar la administración. Entonces dentro de una asamblea que se hizo en nuestra zona con las autoridades municipales, con las autoridades de los pueblos, agentas, comisariados, hombres y mujeres, se discutió.

¿Será que así vamos a seguir perdiendo en esa bodega? Y pensamos que no, porque el que pierde ahí es el pueblo, porque el acuerdo que el que pierda su pueblo lo tiene que pagar, el pueblo tenía que pagar lo que el vendedor perdía.

Hubo varios pueblos que estaban perdiendo, entonces la asamblea discutió ese problema. ¿Será que la administración, a nivel Junta, no tiene que ver en esas pérdidas? ¿Por qué cada vez que venden hay pérdidas? Se empezó a ver qué pasaba porque esos problemas se pueden arreglar buscándole forma, por eso la asamblea decidió que si los compañeros de los pueblos van a pagar, aporten el 75% de la deuda de cada pueblo y el 25% el encargado de los que llevan el control de la Junta, así es como dijimos que no debe seguir pasando eso.

En la asamblea misma se vio que era necesario que los futuros vendedores no deben ser cualquiera, la administración sigue en los pueblos pero los futuros vendedores ya no van a ser cualquiera de los pueblos, tiene que hacer un compromiso la autoridad de cada pueblo. Ya probamos que cualquiera de los pueblos no nos funcionó, que hay muchas pérdidas, buscamos otro modo y decidimos, por acuerdo de todos, que las autoridades pasen a cubrir quince días, llevan un rol los compañeros del municipio.

Es así como nos van enseñando los problemas que vamos pasando, vamos encontrando, le tenemos que ir buscando modo y no por los problemas nos vamos a desesperar y cerrar esa bodega, al contrario, es buscándole modo para que si no nos resulta algo le encontremos otro modo. Los problemas nos hacen que pensemos qué vamos a hacer, no por el problema que pase ahí nos quedamos, allá nos enseñan que a los problemas hay que buscarles otro mecanismo. Por ejemplo, el reglamento con el que inició el BANPAZ se fue mejorando. Si un reglamento no nos funciona lo vamos modificando, lo vamos mejorando a como el tiempo lo va permitiendo, como la situación lo va permitiendo.

En los reglamentos del BANPAZ se incluyeron otros puntos, por ejemplo, que en caso de que no pague un compañero de la zona su préstamo, el pueblo mismo tiene que exigirle a ese compañero. O sea ya tenemos el aval de la autoridad, del promotor o promotora de salud para que la autoridad garantice que sí lo necesita ese compañero, pero en caso de que no nos llegue a pagar por cualquier motivo el pueblo se obliga a exigirle, porque él conoce a ese compañero, por qué no quiere cumplir.



Mientras no exige ese pueblo, otros compañeros de ese mismo pueblo no pueden recibir préstamos porque ya pasó su tiempo de pagar el préstamo. Ahorita así está nuestro Caracol, por ejemplo si en mi pueblo hay algún compañero que ya pasó su tiempo y no paga, el pueblo tiene que exigirle que pague, si el pueblo no exige y en mi familia alguien se enferma yo no puedo pedir préstamo en el BANPAZ porque no estoy obligando a ese compañero a que pague.

A nosotros sí nos ha funcionado que el pueblo vaya a obligar a pagar al que tiene deuda con el BANPAZ, está funcionando el reglamento, entonces al pueblo se le abre otra vez el espacio porque está poniendo de su parte todo el pueblo, ya tenemos derecho nuevamente de pedir préstamos. Así vamos entendiendo poco a poco que así como el compañero lo necesitó otros compañeros lo van a necesitar, que debemos cumplir con ese requisito que nos pide la autoridad.

Otro de los acuerdos que se hicieron para el reglamento del BANPAZ es que en caso que llegara a suceder que alguno de los compañeros que tienen un préstamo en nuestra zona fallezca, ya sea el padre o la madre, por acuerdo de la asamblea de la zona, de los pueblos, no se le cobra nada, ni el capital ni el interés, queda como perdonado, no se le cobra nada. Sí ha pasado allá, aunque no es normal, nos pasó con la familia de un compañero y aplicamos ese reglamento, no se le cobró absolutamente nada porque es acuerdo de la asamblea. Si los padres son los que llegan a pedir el préstamo y algo le pasa a sus hijos, el acuerdo de la asamblea es que se tiene que ampliar el tiempo para pagar ese dinero conforme pueda el compañero.

La asamblea discutió qué hacer en el caso que un compañero realmente no pueda pagar porque ya investigó el pueblo que no tiene con qué pagar, no tiene qué vender, pero tuvo esa necesidad de una enfermedad y se pudo resolver con ese préstamo que pidió. La asamblea pensó que si ya se investigó bien que el compañero no puede pagar con dinero o con algo que pueda vender, la forma de pagar el préstamo es que vaya a pagar con trabajos en la zona. Eso pensaron los compañeros, no es cerrarnos sino que vamos buscando la forma.

Con estos trabajos que se están promoviendo a nivel zona estamos creando pequeños fondos económicos para poder resistir a nivel zona. Tenemos a nivel zona, otro ejemplo, un trabajo que es especialmente de compañeras mujeres. Es una iniciativa de ellas que hicieron un comedor-tienda, o sea tienen su comedorcito y una tiendita de abarrotes. Ellas empezaron con 15 mil pesos, pidieron un préstamo de 15 mil pesos y nació su idea de hacer eso. La iniciativa la tuvieron las regionales, responsables locales, en coordinación con la Junta.

Ellas empezaron con 15 mil pesos, tienen sus directivas a nivel zona, están pasando turno a preparar la comida y a vender las compañeras responsables locales, que en el primer negocio que hicieron nos informaron que obtuvieron una ganancia de 40 mil pesos. Con esos 40 mil pesos pudieron pagar el préstamo que tenían de 15 mil pesos, les quedó libre lo demás, que son 25 mil pesos.

Las compañeras vieron que les hacían falta algunas cosas para completar, la Junta les apoyó con trastes, con mesas, pero ellas llegaron a pensar que con las ganancias querían mejorar, entonces con las ganancias fueron preparándose mejor. Ahorita la forma en que están trabajando es que tienen su directiva, entre las compañeras se van rotando el trabajo y cada año van cambiando de directiva. Nos han informado que actualmente tienen 56 176 pesos que llevan en efectivo desde el último corte de caja que hicieron.

Todos eso son trabajos que vamos haciendo a nivel zona no con el objetivo de repartirnos, no para acabar esos pequeños fondos que se van generando, sino para estar preparados para cualquier necesidad que podamos tener como zona, para cosas que nos ayuden dentro de la lucha.



A nivel zona también tenemos trabajos de milpa, este año por ejemplo, tenemos 12 hectáreas de milpa que tenemos sembradas. A nosotros nos tocó ir a doblar, en tres días lo hicimos, entre 24 compañeros, ya la milpa ya está doblado. El control lo lleva el municipio, a qué pueblo le toca ir a doblar, a qué pueblo le toca ir a tapiscar.

La autoridad, la Junta, tiene su plan para que lo que podamos cosechar de maíz en esa milpa de la zona sea para apoyar a nuestros trabajadores permanentes que tenemos en la zona, por ejemplo a los del hospital. Parte de lo que se coseche se les va a aportar a esos compañeros en el hospital para que se puedan sostener y otra parte a lo mejor se va a vender para otros trabajos que tenga programado la zona.

El objetivo final de esas 12 hectáreas es que sirvan para tener el ganado de la zona. Como la zona tiene 12 cabezas de ganado y no tiene ahorita dónde ponerlas, ahorita están en los potreros municipales, tenemos prestado esos lugares para que estén mientras, están distribuidos en cada municipio, pero la zona está pensando tener su propio potrero, sus propios animalitos para que nos sirvan a futuro, ir preparándonos poco a poco. Ya se enzacató esas 12 hectáreas, se sembró zacate para que podamos sostener a esos animales y que después esos animalitos nos puedan ayudar para tener fondos a nivel zona.

Es un poco lo que tenemos allá en nuestra zona, cómo venimos organizándonos desde los pueblos, desde las familias, los pueblos, regiones, municipios y zona. Todos estos trabajos colectivos, sociedades, no son con el objetivo de repartirnos las ganancias. Tenemos que empezar desde la familia, eso es para sostener propiamente nuestra familia y así los trabajos colectivos y sociedades de cada escala tienen su objetivo en cada instancia de nivel de gobierno, es como estamos tratando de organizarnos para resistir la cuestión económica en nuestra zona.

Doroteo (ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ Libertad de los Pueblos Mayas)

Hay diferentes cosas que se hacen para poder resistir económicamente porque nos organizamos en la educación, en la salud y en todo, pero si nos damos cuenta, yo creo que en todas las zonas es así, lo primero es lo económico. Hemos escuchado en todas las exposiciones que se necesita dinero para el pasaje, hemos escuchado sobre el apoyo para llegar a donde hay que ir, si no hay eso a veces dejan de ser promotores, dejan de ser miembros de la Junta, eso es lo que pasa.

Nosotros en la zona donde estamos organizados no estamos el 100% en colectivo, trabajamos individualmente cada familia, allá nos organizamos en las familias con los hijos, con la pareja, el hombre y la mujer, todos tenemos que hacer algo. Si el hombre se va a la milpa, la mujer tiene que hacer algo en la casa, por ejemplo va a criar pollos, va a criar puercos. Por ejemplo, si a mí me toca ir a Oventik y necesito para un refresco o para lo que necesite, vendemos un pollo, aquí no sé cuánto cueste un pollo, pero allá un pollo cuesta baratito 150 pesos; si uno vende dos pollos pues ya tenemos para ir y venir a Oventik. Así lo hacemos allá cada familia.

Voy a contar algo de un pueblo, de un compañero que lo escuché hablar de cómo se enfrenta eso con los hermanos que no son zapatistas, que tienen su proyecto de gobierno y todo eso; un pueblo es zapatista y el otro no es zapatista, son vecinos. Los zapatistas están duro y duro, dale que dale en su milpa o en lo que puedan, en sus pequeños negocios, porque saben que luego se van a la clínica o al caracol a cubrir su turno, o van a ir a una reunión, según el trabajo que cada quien tenga, entonces los días que están en su comunidad trabajan duro, tienen lo suficiente para alimentarse y lo que les resta vender.

De vecino de ese pueblo zapatista está una comunidad donde son 100% priistas, están con los proyectos del gobierno, ya casi no siembran sus tierras. Los compas del pueblo zapatista siempre llegan ahí a vender, los compas van cada día y los compradores son los de esa comunidad priista.

Algunos dicen por allá que hasta a veces da vergüenza vender, pero yo creo que es lo más digno porque es más vergüenza robar, como se dice. Venden lo que producen: aguacate, naranja, chile, tomate, frijol, maíz, zapote, guineos, plátanos, todo lo que se pueda producir, pollos, puercos. Un día van echando relajo un señor de la comunidad priista y otro de la zapatista, el compa zapatista iba comiéndose un plátano y el otro señor se encabrona le y dice:

– ¿A poco no tienes en tu casa lo que llevas comiendo aquí?

– Sí, en mi casa tengo pero esto lo hago porque estoy en camino, llegando en mi casa tengo para comer. Pero más cabrón en la comunidad tuya porque es un mercado –y mencionó el nombre de la otra comunidad–. Es un mercado porque ahí llegan a vender todo como si no hubiera tierra, como que no estuvieran en la tierra.

Aqué'l ya no contestó y ésa es la verdad, los hermanos priistas están así y los zapatistas no están esperando. Así se resiste y no solamente en un pueblo, se da en todos los pueblos. Aparte de que resisten las familias de ese modo también los pueblos buscan su modo de resistir, sus trabajos colectivos.

Allá tenemos alrededor de N pueblos en la zona, que aunque no en todos hay trabajos colectivos calculamos que dentro de estos N pueblos el 80% de los pueblos tienen un trabajo colectivo, hay pueblos que tienen dos, hay pueblos que tienen tres trabajos colectivos, cuatro y hasta cinco, depende cómo se organicen y depende de la cantidad de compañeros que hay en cada pueblo.

En los pueblos hay milpas colectivas de frijol, de maíz, hay colectivos de ganado, tiendas colectivas, colectivos de pollos, hay pequeños negocios. No es que sean negocios permanentes que están todo el tiempo, a veces se hacen pequeños eventos y ahí van los compañeros con su pequeño negocio. Nos decía una compañera que en un pueblo de su región empezaron con un negocio de una granja de pollos, pollo de rancho, y de vez en cuando mataban uno o dos pollos y hacían tamales, esos tamales los vendían y poco a poco fueron reuniendo un fondo y con ese fondo que tenían llegaron a comprar un molino de nixtamal. Así fueron creando sus trabajos.

Un compañero que tiene conocimiento de otro pueblo nos platicó que es un centro donde llega mucha gente de otras comunidades. Las compañeras de ahí se organizaron para hacer una tortillería, pero no es porque se compraron una máquina de ésas que vemos en las ciudades, las compañeras las hacen con su prensita o a mano y ahí van a vender su tortilla con la gente que lo compra.

Ése ya es un trabajo colectivo, así se organizan muchas otras cosas en los pueblos. ¿Y para qué sirve eso? Para que si un compañero de ese pueblo, si es el promotor de educación, el promotor de salud y tiene que ir a hacer su trabajo, tengan para darle su pasaje, para darle para algo que le pueda servir donde va a hacer su trabajo.

Allá la mayoría de las regiones tienen sus trabajos colectivos, algunas tienen sus camiones de pasaje en la ruta que hay allá, otros tienen milpa, otros tienen ganado, otros tienen tiendas. Eso ya es como costumbre, que si tienes un compañero que va hacer un trabajo por parte de la región pues los trabajos colectivos de su región son los que responden, aparte de que su pueblo también va a aportar otro poquito.

También en lo municipal hay trabajos colectivos, la mayoría es de ganado, algunos de tiendas, pero aquí estamos viendo que todos los municipios tienen de dos a tres trabajos colectivos, a nivel municipal tenemos como 8 o 10 trabajos colectivos. Eso se usa para que si el municipio le toca dar un

personal para la zona el municipio responda, si a ese compañero que está nombrado le toca hacer un trabajo en la zona el municipio responde con sus trabajos colectivos.

Así es como en lo económico estamos resistiendo, estamos buscándole de acuerdo a las posibilidades de cada pueblo, no se quedan los pueblos ahí diciendo que no pueden, le vamos buscando. Como ese ejemplo de la caña, es para resistir lo del azúcar que se está yendo para arriba el precio, los compañeros que hacen ese trabajo no tienen ese problema. Así cada pueblo le va buscando para no tener esa queja “es que no puedo porque me hace falta esto”. De acuerdo a nuestras posibilidades en cada pueblo es como lo vamos manejando en nuestra zona, a veces se ve muy sencillo pero sirve en algo después.

## **Resistencia ideológica**

Anahí (Integrante de la Junta de Buen Gobierno)

El mal gobierno utiliza todos los medios de comunicación para controlar y desinformar al pueblo, por ejemplo la televisión, radio, telenovelas, celulares, periódicos, revistas y hasta el deporte. Con la televisión y la radio mete muchos comerciales para distraer a la gente, las telenovelas para enviciar a la gente y que creamos que lo que pasa en la tele nos va a suceder a nosotras.

En la educación el sistema del mal gobierno hace que los niños estén en la escuela bien uniformados todos los días, sin importar si saben leer o escribir, sólo es para aparentar o para que se vean bien. También les facilita becas para que tengan estudio pero al final de cuentas los únicos que se benefician son las empresas que venden todos los útiles o esos uniformes.

¿Cómo resistimos todos esos males de la ideología del gobierno en nuestro caracol? Nuestra arma principal es la educación autónoma. En nuestro caracol a los promotores se les enseñan historias verdaderas relacionadas con el pueblo para que sean transmitidas a los niños y a las niñas, dando a conocer también nuestras demandas. Se empezó también a dar pláticas políticas a nuestros jóvenes para que estén despiertos y no tan fácil caigan en la ideología del gobierno, también los locales de cada pueblo están dando pláticas al pueblo sobre las trece demandas.

Gabriel (Ex integrante del Consejo Autónomo. MAREZ General Emiliano Zapata)

En nuestra zona nos presentan muchas ideologías del gobierno pero estamos resistiendo para que nuestros pueblos, nuestros jóvenes y hasta nuestros niños, tengan la idea de nuestra lucha. Desde hace tiempo de por sí veníamos resistiendo, desde nuestra clandestinidad, en alguna parte de nuestra zona hubo muchas divisiones de otras organizaciones que de por sí eran compas, pero todas esas ideologías las resistimos.

Lo que ha hecho el gobierno desde 94 hasta ahora es contraatacar los trabajos colectivos que hacemos. Por ejemplo si las compañeras de un pueblo se organizan para hacer un colectivo de panadería, contraatacan ese colectivo, los que no son compañeros hacen un proyecto con el gobierno, dando esa idea que ellos también lo tienen con el gobierno y diciendo que lo que hacen las compañeras no sirve porque es más humilde, más sencillo, a ellos les llega más.



También en la televisión hay muchas cosas que mete del gobierno y nuestros jóvenes se van a todas esas ideas. Por ejemplo con las telenovelas, hay jóvenes que ya están pendientes de la hora en que va pasar la telenovela; si ya vieron una escena que pasó que mañana se va a casar el compadre con la comadre, están pendientes de qué va a pasar ahí, y si hay una reunión los jóvenes ya casi no llegan. En las películas se ve que ahí anda uno con no sé qué, mostrándose que es muy cabrón, pero nada más aparentan, nada más para perder la mentalidad de nuestra lucha, esto nosotros se lo explicamos a nuestros compañeros.

Lo que hacemos nosotros es dar pláticas sobre nuestra lucha con los jóvenes y explicarles que esas cosas no son buenas para el pueblo. Todas esas cosas las estamos resistiendo, estamos trabajando para que nuestros jóvenes, nuestras bases, no caigan en esas ideologías del gobierno.

También utilizan el deporte, como el fútbol, que si México va a competir con España, entonces aunque sea día lunes o día martes, día de trabajo, los jóvenes pierden ese tiempo, hasta van a pagar 5 o 10 pesos para irse a ver esa cosa. Lo que hemos hecho en nuestra zona es promover los deportes, hacer encuentros de jóvenes, hacer deporte de fútbol, de basquetbol con las compañeras, todo eso venimos haciéndolo, aunque poco pero venimos haciendo en nuestra zona.

En la resistencia ideológica nosotros hacemos encuentro de niños, donde van a exponer sus poesías, sus programas de baile, para que así los niños vayan entendiendo de lo que es nuestra lucha y sepan que somos nosotros, los compañeros, quienes tenemos que construir la educación. Todo eso se viene trabajando también poco, pero lo vamos trabajando en nuestra zona.

Los encuentros se hacen a nivel de zona y también a nivel municipal, tiene que dar su parte la Junta y el municipio, los dos niveles de gobierno tienen que tener esa atención del encuentro con los niños. Si es a nivel local, en el municipio, el encuentro se hace en un pueblo y ahí van las bases de apoyo para hacer la comida para los niños, también van los que son comité de educación para vigilar a los niños.

## **Resistencia psicológica**

Flor (Ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ Libertad de los Pueblos Mayas)

¿Cómo nos está atacando el mal gobierno y cómo lo estamos resistiendo? Está lo del consumo de bebidas alcohólicas, el gobierno está metiendo muchas bebidas alcohólicas para que los hermanos lo consuman y tengamos problema con ellos. Pero busca que no sólo que ellos lo consuman, meten esos productos para que nosotros como zapatistas caigamos en ese error de consumirlo y perdamos el sentido de decir lo que como zapatistas tenemos en secreto.

¿Nosotros qué hacemos para contrarrestarlo o resistirlo? Nosotros como zapatistas nos organizamos y hacemos nuestros acuerdos o nuestras leyes, por ejemplo que al compañero zapatista que consuma de estos productos se le da un castigo, pero se les explica que no es necesario llegar a eso, porque aparte de que el alcoholismo no nos deja nada bueno tenemos que pagar un castigo por consumirlo, entonces los compañeros se dan cuenta que lo que les explicamos es verdad y dejan de consumir bebidas alcohólicas. Así estamos resistiendo contra esa psicología que nos quiere meter el mal gobierno.



William (Integrante del Consejo Municipal Autónomo. MAREZ San Pedro de Michoacán)

Están también lo de los programas, los proyectos del gobierno. El gobierno empieza a meter proyectos para que los hermanos reciban de esos proyectos y crean que eso es bueno, para que ellos empiecen a recibir de eso y se olviden de sus trabajos. Lo hacen para que los hermanos ya no dependan de ellos mismos sino dependan del mal gobierno.

¿Qué hacemos nosotros para resistir esas cosas? Empezamos a organizarnos para hacer trabajos colectivos, hacemos trabajos colectivos desde el pueblo, la región, en los municipios y en la zona. Esos trabajos los hacemos para satisfacer nuestras necesidades de distintos tipos de trabajos y es como resistimos para no caer en los proyectos del mal gobierno y que hagamos nuestros propios trabajos, para depender de nosotros mismos y no del mal gobierno.

También está el problema de la brujería. Los hermanos todavía en ese sentido de la brujería están muy engañados porque el mal gobierno, después del 94, por medio de las radios empezó a meter muchos engaños de que la brujería existe. Ellos, cuando alguno de sus familiares se enferma se van con esos espiritistas y el espiritista les dice:

– Aquel hermano que vive cerca de ti te está haciendo el mal o te está comiendo –les dicen.

Todo eso lo mete el mal gobierno para que sigamos teniendo problemas con otros hermanos, a veces a alguno de nosotros como zapatistas nos acusan que nosotros somos el brujo. ¿Qué hacemos como zapatistas para resistir o para no caer en esos engaños? Empezamos a ver con nuestros compañeros, a platicarles que eso no es cierto, no es verdad, cómo podemos creer que entre nosotros nos vamos a comer, empezamos a orientar a los compañeros que es pura mentira. Es como vamos resistiendo esas cosas y yo creo que los compañeros ya no creemos en esas cosas porque estamos claros que de plano no existe.

## Resistencia cultural

Lizbeth (Futura autoridad de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ San Pedro Michoacán)

En nuestra zona Selva Fronteriza hablamos diferentes idiomas: tojolabal, tzotzil, tzeltal, chol, zoque y castilla. Con nuestros trajes regionales nos identificamos, así sabemos qué idioma habla cada quien, menos con el castilla. Hay pueblos que mantenemos viva nuestra cultura, pero hay otros pueblos que van perdiendo el idioma, su vestuario, incluso la música regional.

En cuanto a música regional tenemos el violín, la marimba, el tambor y el carrizo, que ya sólo se utilizan en fiestas tradicionales para ceremonias especiales. Antes con estos instrumentos se hacían los bailes de los pueblos, ahora ya no se usa para bailes, ya está muy de moda el teclado.

Las fiestas religiosas que se celebran en nuestra zona, que se mantienen en los pueblos, es el 12 de diciembre, 24 de diciembre, semana santa, todos santos y el 3 de mayo. Pero como pueblos zapatista también tenemos fechas conmemorativas que tienen su historia, como el 17 de noviembre, la llegada de los seis compañeros a la Selva Lacandona; 1 de enero, el levantamiento armado en 1994; 10 de abril, la muerte del general Emiliano Zapata; 8 de marzo, día internacional de la mujer revolucionaria. En las fiestas comunitarias se acostumbra los tamales, atoles o comidas comunitarias.

Nicodemo (Ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ General Emiliano Zapata)

La artesanía ya casi hemos perdido todo porque muy bien sabemos que el neoliberalismo está modificando lo que nuestros abuelos tenían en la mano, pero tenemos el 50% todavía en la mano. Tenemos las artesanías de barro, joyas de barro, comales de barro. Las tenemos porque las necesitamos para resistirnos, como el comal que nos sirve para hacer tostadas porque ahí no se queman, el comal de metal tiene desventajas, es muy directo el fuego y la tostada se quema inmediatamente por descuidarnos.

El canasto de matamba sí lo tenemos todavía en la mano porque nos sirve para resistir lo que es de plástico. También tenemos el trapiche porque allá donde vivimos es muy retirado, hay dificultades de transporte y nos sirve para no comprar azúcar. Nosotros resistimos, sembramos caña para no comprar jarochos, éstos son caros y además se oxidan al manejo, necesitas lavarlo bien para utilizarlo porque si no, el jugo de caña sale mezclado con malos olores, los que tenemos nosotros son de madera.

El trapiche nos ayuda a resistir para no comprar azúcar porque el azúcar está subiendo cada tantos meses o días, baja y sube, depende del negocio de las azucareras de Oventik, de Pujiltic, de diferentes lados. También usamos las tejas para resistir y no comprar láminas. Allá en la zona tenemos en la mano el conocimiento para hacer tabiques para el piso, también para paredes.

También es importante la educación, siempre vamos capacitando a nuestros compañeros aunque haya obstáculos de la vida personal o por falta de apoyo de nuestras comunidades o municipios. Pero nosotros vamos resolviendo en maneras buenas, si un compañero ya no quiere continuar su trabajo de ser educador nosotros proponemos a otros compañeros, así nosotros venimos haciendo.

Nosotros vemos que es importante tener promotor de educación en cada comunidad porque nuestro futuro son ellos, que nos van a relevar, son nuestros sucesores, son ellos que van a dar la continuidad a nuestra lucha. Por eso en cada comunidad y a nivel zona no dejamos que quede tirada la educación porque nuestros promotores nos dan buena historia para nuestro futuro, ellos pueden compartir la lengua con nuestros niños, con nuestros hijos, para que los niños entiendan nuestra lucha y que siga después de nosotros, para que no sean engañados con los planes o con las mentiras del gobierno.

## Preguntas

*La cultura que nos ha creado el sistema capitalista, en este caso en México, nos enseña que para elegir a los gobiernos hay elecciones y para que se pueda hacer la votación hay que sacar credencial, ¿los compañeros votan todavía allá por los partidos como PRD, PRI, PAN o Verde Ecologista?*

Nosotros entendemos que lo que busca el gobierno es poder, propiedades, engaña a la gente con un refresco, con un tubo de galletas y con ése ya que se vaya a la chingada, el beneficiado va a ser el gobernante, el que compra el voto. Por eso nosotros estamos en el entendido de que nada de eso, que nosotros estamos buscando que sea quien sea el que va a gobernar, haga lo que nosotros pedimos. Es eso lo que entendemos nosotros.

*Se mencionó que todavía tienen trapiche para moler caña, ¿ese trabajo lo tienen en la zona o en un colectivo en cada pueblo o municipio?*

En mi comunidad tenemos lo que es la caña en colectivo, en comunitario, y ya estamos avanzando para tener en la región, pero hubo un fallo en lo que es del terreno, no permite que crezca la caña, no



hubo resultados, sembramos la caña pero crío muy salteado y además no hay agua para servir en ese lugar, lo vamos a mover de ahí. Vamos a ver qué solución le vamos a poner a lo del trapiche porque hay compañeros que proponen todavía lo que es de metal, pero nosotros vamos a ver si es necesario porque nosotros tenemos en la mano el de madera, pero no importa lo que sea ya lo vamos a ver qué solución le vamos a poner. Así está en la comunidad, sí lo tenemos porque nos sirve para una reunión, una fiesta comunitaria, en eso lo utilizamos nosotros, para no hacer mucho gasto en la tienda porque la tienda es de negocio, sacamos para los trabajos colectivos.

*¿Las autoridades están viendo cómo resolver el problema de las cosas de nuestra cultura que se están perdiendo, hay plan sobre eso?*

A nivel Junta se está tratando de promover el rescatar algunas cosas pero no hay un plan para impulsar que toda la zona recupere eso. Vemos que hay pueblos que sí mantienen fuerte la cultura, entonces sí se está trabajando en eso. ¿Cómo? A través de los promotores de educación que tienen que enseñar en su propio dialecto.

Como el trabajo de la Junta es encargarse de promover para que en nuestra zona se den cuenta que es importante rescatar nuestra cultura entonces la misma Junta tiene que dar el ejemplo, no es sólo decir. Está el ejemplo del adobe, en la mayoría de las comunidades de nuestra zona se construye con otros materiales, entonces la Junta decidió hacer su nueva oficina con adobe, como una muestra de que se pueden hacer cosas con nuestros propios materiales de la región. La oficina de la Junta hecha de adobe está en el centro del caracol como un ejemplo para que no sólo estemos convenciendo a los compañeros que podamos rescatar nuestra cultura, sino que también el que lo dice, en este caso los compañeros de la Junta, están demostrando que sí es posible.

También está el ejemplo de los trapiches, eso se está dando en los pueblos, es muy local pero lo mantenemos todavía presente y nos ayuda mucho para no comprar azúcar. Nosotros acostumbramos sembrar la caña como familias y de eso endulzamos el café o tomamos el agua de caña y eso nos ayuda a no gastar, no compramos en la tienda. La mayoría de los pueblos sí tenemos nuestros propios cañales.

Todas esas cosas nos van ayudando. Como zapatistas tenemos que esforzarnos, trabajar a lo mejor el doble que los que están recibiendo programas de gobierno, entonces ése es el sentido de nuestra forma de trabajar, nosotros tenemos que esforzarnos como zapatistas, hacer todo lo posible para poder resistir. Pero no hay un plan de desarrollar hasta el momento, pero se está pensando, se están dando los pasos, a lo mejor no encontramos la forma cómo hacerle, pero estamos viendo esa posibilidad.

*¿Cómo están manejando la fabricación de tejas?*

En mi comunidad usamos mucho las tejas porque son frescas, son más cómodas y más económicas que comprar láminas. Somos muchos los que fabricamos la teja, todavía tenemos ese conocimiento. Pero ese trabajo es muy pesado y muy delicado, es en contra de la lluvia, para fabricar las tejas se necesita un tiempo caluroso, tiempo de seca porque el agua deshace la teja, es muy delicado y no es tan fácil para prepararlo para construir. Este trabajo nomás es comunitario, no es regional, no es mucho.

*¿Cómo hacen las compañeras sus vestidos, manejan aguja de mano o en costura de máquina?*

En algunos pueblos sí se mantiene todavía la costumbre de tejer, de bordar y en algunos pueblos sí tienen su maquinita, se dan las dos cosas.

Para hacer los trajes, por ejemplo el traje de tzeltal que es diferente que el de tojolabal, al de chol, nomás se compra tela y ellos lo fabrican a su modo de vestir. También está el traje de tzotzil, nomás que ya usan telas más dobles, son más caras, pero también ellos lo compran la tela y son ellos que lo fabrican a su modo de vestir. Eso ya casi está perdiendo, ya son muy pocos los que lo visten, lo que nos está derrotando es la ropa que está de moda. Lo que hacemos, poco a poco, no es tan inmediato, se trata de convencer a un compañero para que use el traje tradicional. Pero dice también nuestra organización:

– No importa que vistes como los de arriba pero tu sentido de lucha que esté aquí presente con nosotros.

Muy bien sabemos que el sentido de lucha es orientar a nuestros hijos para que no vayan mucho con la moda porque también ahí vamos a resistir mucho. Ahí es de cada quién, que va a ver la situación en cada hogar.

*¿Para hacer ollas de barro, comales de barro, platos de barro, están trabajando en forma colectiva o nada más en la comunidad hacen unas cuantas compañeras?*

Esos trabajos son muy locales, familiares, porque son pocos los maestros, principalmente las maestras que tienen ese conocimiento. Son pocas que mantienen todavía esa costumbre, que saben hacer las ollas, los comales de barro, pero el pueblo sí lo utiliza porque es otro sabor, por ejemplo, para hacer el frijolito es otro sabor cocerlo en olla de aluminio que en olla de barro.

Se piensa que es trabajo de la Junta ver cómo rescatar esos conocimientos que todavía nos quedan en cada pueblo, nos han dado ejemplo los compañeros. ¿Si son pocos los maestros que aún existen, cómo los podemos multiplicar en la zona? Es tarea de la autoridad promover esos conocimientos que todavía nos quedan en cada pueblo.

## **Resistencia política**

Marisol (Ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ San Pedro de Michoacán)

En nuestra zona el mal gobierno nos está atacando con construcciones. Al principio, en lo que es el centro del caracol, hizo una clínica con el interés de ver si algunos compañeros se acercan a su clínica, ahora está construyendo un hospital infantil también en el centro. Nosotros vemos que es su política para contraatacarnos en nuestra demanda de salud.

Nosotros estamos en la zona contrarrestando con la salud autónoma, porque los compañeros y compañeras acostumbramos ir con nuestro promotor de salud, acudimos a nuestras clínicas municipales o donde haya más cercano, también tenemos nuestro hospital de la zona. Los compañeros se dan cuenta que al ir a una clínica de gobierno lo que primero preguntan es si tenemos cartilla, seguro popular, incluso nos preguntan si tenemos identificaciones y nosotros no tenemos nada de eso, entonces no nos dan las consultas o la atención que es debida. Para contrarrestar esta política del gobierno en la salud, nosotros tenemos las construcciones de las clínicas en los municipios y casas de salud en los pueblos.

